

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 36 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Manuel Atienza.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE LAS VÍCTIMAS

DE LOS EXPLOTADORES DE RIPOLL Y CAMPDEVANOL

	Pesetas.
Suma anterior.....	375,91
MADRID	
P. I., 0,25.—A. Atienza, 0,25.—F. Diego, 0,25.....	0,75
VALENCIA	
Alejandro Salvo, 0,30.—Paez, 0,10.....	0,30
TOTAL.....	376,96

SUSCRIPCIÓN PERMANENTE

PARA ATENDER

A LOS GASTOS DE EL SOCIALISTA

	Pesetas.
Suma anterior.....	176,01
MADRID	
P. I., 0,25.—Una socialista, 0,50.—M. G., 0,25.—José Martínez Gil, 0,25.—A. Atienza, 0,25.—Francisco Diego, 0,25.....	1,75
SAN JUAN DE VILASAR	
Agrupación socialista, 2.—Pablo Casanovas, 0,25.—J. Roldós, 0,25.....	2,50
TARRAGONA	
Cámllo Huguet.....	0,25
SAN MARTÍN DE PROVENSALE	
Miguel Sauvage.....	1,00
TARRASA	
S. B.....	0,85
VALENCIA	
R. O., 1.—Cases, 0,20.—Cortés Victoria, 0,20.—Alejandro Salvo, 0,25.—A. Cogollos, 0,10.—Paez, 0,30.—Sanchiz, 0,25.—Una socialista, 0,25.—Uno, 0,10.—V. Tomás, 0,10.....	2,60
TOTAL.....	184,96

CONGRESO SOCIALISTA INTERNACIONAL DE PARIS

LLAMAMIENTO A LOS OBREROS Y A LOS SOCIALISTAS DE EUROPA Y DE AMÉRICA

En octubre de 1888 se celebró en Burdeos un Congreso nacional, en el que estuvieron representadas más de 200 Cámaras sindicales obreras y Grupos corporativos. Este Congreso decidió que se celebrara en París, durante la Exposición, un Congreso internacional.

El mismo acuerdo se tomó por el Congreso nacional verificado en Troyes en diciembre de 1888, al que asistieron todas las fracciones del Partido Socialista francés.

Al Consejo Nacional elegido por el Congreso de Burdeos y á la Comisión Ejecutiva nombrada por el Congreso de Troyes se les dió el encargo de entenderse para organizar unidos el Congreso internacional é invitar á él, sin distinción de partido, á todos los obreros y socialistas de Europa y de América que quieran la emancipación del trabajo. Dicho encargo se ha cumplido.

El 28 de febrero de 1889 se ha celebrado en La Haya una Conferencia internacional, en la que estuvieron representados los Partidos Socialistas de Alemania, Suiza, Bélgica, Holanda y Francia. Los de Inglaterra y Dinamarca se excusaron de no poder asistir, pero dieron su adhesión á las resoluciones que en ella se tomaran.

La Conferencia de La Haya decidió:

1.º El Congreso internacional de París se verificará del 14 al 21 de julio de 1889.

2.º Serán admitidos en él los delegados obreros y socialistas de todas las naciones, los cuales podrán

ajustar su mandato al estado político de sus respectivos países.

3.º El Congreso será soberano para examinar los poderes de los delegados y fijar la orden del día.

La Conferencia decide provisionalmente que formen parte de la orden del día las cuestiones siguientes:

a) Legislación internacional del trabajo.—Reglamentación legal de la jornada de trabajo (trabajo de día, de noche, de los días de fiesta, de los adultos, de las mujeres y de los niños).

b) Vigilancia de los talleres de la grande y de la pequeña industria, así como de la industria doméstica.

c) Medios para alcanzar estas reivindicaciones.

En consecuencia, cumpliendo el mandato que nos han impuesto los Congresos de Burdeos y de Troyes, y ateniéndonos á las resoluciones tomadas por la Conferencia internacional de La Haya:

1.º Convocamos el Congreso internacional de París, que deberá efectuarse en los días 14 al 21 de julio de 1889.

2.º Las cuestiones á la orden del día serán las señaladas en la Conferencia de La Haya.

3.º Invitamos á las organizaciones socialistas y obreras de Europa y de América á tomar parte en este Congreso, que echará las bases de la unión de todos los trabajadores y de todos los socialistas de ambos mundos.

Hemos constituido en París una Comisión Ejecutiva, que es la encargada de organizar definitivamente el Congreso internacional y de recibir los delegados extranjeros.

Enviamos nuestro fraternal saludo á todos los obreros y socialistas del mundo.

¡Viva la emancipación universal de los trabajadores!

Por el Consejo Nacional de Burdeos, R. LAVIGNE, secretario general.

Por la Comisión Ejecutiva de Troyes, G. BATISSE, secretario general.

COMISIÓN EJECUTIVA DE PARIS

Por la Federación de las Cámaras sindicales de París, BOULÉ, BESSET, ROUSSEL y FÉLINE.

Por las organizaciones socialistas de París, VAILLANT, GUESDE, DEVILLE, JACLARD, CRÉPIN y LAFARGUE.

Por el grupo socialista del Ayuntamiento, DAUMAS, LONGUET, CHAUVIÈRE y VAILLANT.

Por el grupo socialista de la Cámara de diputados, FERROUL y PLANTÉAU.

DIRECCIONES PARA LA CORRESPONDENCIA

Secretario del interior, BESSET, bureau de la Couronnerie, Bourse du Travail, rue Jean Jacques Rousseau, París.

Secretario del exterior, PABLO LAFARGUE, au Peireux, París (banlien).

LA SEMANA BURGUESA

Ha transcurrido una semana, y todavía nos rezoza el regocijo en el cuerpo.

Y eso que no tuvimos el gusto de presenciario, sino que hubimos de contentarnos con saborear las reseñas de la prensa.

¡Traidor!

¡Miserable!

¡Canalla!

Estos son los más suaves epítetos dirigidos por los diputados á su presidente que los periódicos se han atrevido á consignar: ¡conque figúrese el lector cuáles serían los que callaron, y dígame si no es cosa de lamentar el no haberse hallado presentes, bien que provistos de los necesarios desinfectantes!

Porque, bueno que los burgueses con vergüenza

— si queda alguno todavía — viertan lágrimas ante el indecente espectáculo que acabamos de dar sus representantes; pero nosotros, y con nosotros todos los trabajadores, no tenemos motivos sino para reírnos y batir palmas.

¡Bendito parlamentarismo, que así pones de relieve toda la decadencia y encanallamiento de la clase directora!

¡Bendito parlamentarismo, que con tus escenas naturalistas muestras á los ojos de los más miopes los miserables resortes que ponen en movimiento las llamadas inteligencias superiores!

¡Bendito, en fin, mil veces ese parlamentarismo que arrastra el prestigio y la santidad del templo de las leyes muy por debajo del lupanar y del burdell!

Porque, vamos á cuentas: ¿hay ejemplo de que en burdeles y lupanares se haya producido escándalo parecido al de la última bronca parlamentaria?

En la forma, tal vez; en el fondo, en los móviles de los contendientes, ninguno.

Examinad cualquiera de esos dramas que suelen ensangrentar ciertos antros, y en medio de la pesada atmósfera de vicio y de ignorancia en que se revuelcan sus personajes, veréis relampaguear de vez en cuando alguna pasión noble, rasgos de valor al menos que producen víctimas y homicidas.

Analizad el sainete parlamentario, y en su origen, desarrollo y desenlace veréis á sus actores moviéndose á impulsos de ambiciones, de apetitos y de odios; de todo lo que dan de sí las pasiones más bajas y vergonzosas, aguijoneadas por la impunidad que les presta una opinión pública cómplice ó indiferente.

Nunca las miserias de la gente política burguesa se habían puesto tan de relieve; nunca el Parlamento había presenciado riña tal de mujerzuelas.

Media docena de despechados insaciables, alentados por las intrigas de un personaje que para mayor escarnio se apellida demócrata, he ahí los principales actores de la zambra parlamentaria.

Cánovas, Romero Robledo, Gamazo, López Domínguez y Cassola, unidos en contubernio nefando en aras de agravios personales y en el deseo de arrebatarse el poder á toda costa.

Martos, el eminente Martos, ávido de castigar á un ministro hechura suya que osó poner reparos á su pretensión de tragarse todas las credenciales de Gracia y Justicia, canónigos y obispos inclusive.

¿Se quiere propósitos más patrióticos y honrados?

Después de todo, ya se buscan términos de arreglo entre las comadres beligerantes, y la cosa quedará reducida á su verdadera realidad: una tempestad en un pantano corrompido.

El traidor, el miserable y el canalla volverá á presidir á los que así le llamaron, éstos le harán vergonzosa función de desagavios, y el Gobierno le agasajará con todas las prebendas peninsulares y ultramarinas que desee.

Y los pocos papanatas que toman en serio la política burguesa, se quedarán con un palmo de boca abierta.

Dícese que las Cortes continuarán cerradas hasta noviembre.

¡Cinco meses de clausura!

Es lo menos que necesitan todos los barrenderos de la Villa para ponerlas en disposición de penetrar en su recinto.

Pero con zancos.

¡Recuerdan los lectores el juicio que emitimos á raíz del proceso de la calle de Fuencarral, juicio que por cierto nos valió una denuncia?

Pues véase cómo estábamos en lo cierto: nada

menos que el fiscal Sr. Viada ha coincidido con nuestra opinión.

—Unas mujeres—ha dicho—que la víspera del crimen andaban descalzas y no tenían qué comer, habían que ser necesariamente las autoras del robo, del asesinato y del incendio.

Y así se ha probado en efecto.

En realidad, nuestra profecía no tiene mérito alguno: desde el momento en que se supo que andaban en el negocio unas infelices mujeres de una parte, y de otra un funcionario amparado por grandes influencias y un pobrecito huérfano y heredero de ocho millones, cualquiera podía hacerla...

Cualquiera que conozca los resortes de la famosa balanza de la justicia burguesa.

Por cierto que en una de las últimas sesiones se convirtió el Palacio de Justicia en un verdadero Parlamento.—Y no decimos plazuela por no ofender a las humildes verduleras.

No parecía sino que presidiarios y leguleyos se disputaban un premio a la cultura y a las buenas formas, y que unos y otros forcejeaban por alcanzarlo.

¿Y qué había de resultar?

Que ante las lindezas con que se sacudían los Ballesteros y Rojo Arias huyeron avergonzados los Jaros y los Cachaperines, las Barbas y las Casqueros.

¡Con qué finura se apellidaban mutuamente *calumniadores* y *miserables*!

Pero he aquí las ventajas de la buena educación: mientras cualquiera de esos términos del más puro tecnicismo forense habría ocasionado entre los presidiarios un lance sangriento, entre la gente de toga no ha tenido más trascendencia que un *acta honorosa*.

Y tan amigos como antes.

La que ha dejado el pabellón bien puesto ha sido la *acción popular*.

Se pasó un año entero dando pelos y señales de los verdaderos criminales, y cuando llega el momento de abandonar el cacareo para mostrar virilidad, huye despavorida, gritando:

—¡Tío, yo no he sido!

Es natural: una cosa es sacar perros chicos a los bobalicones y otra tener temple suficiente para arrosar ciertas responsabilidades.

¿Y sois vosotros los que pretendéis despertar la opinión adormecida? ¡Ja, ja, ja! ¿Vosotros los que pretendéis sanear la administración de justicia? Pues ved lo que habéis conseguido: que se burle de vosotros hasta el último alguacil.

Justo castigo a los farsantes jindamonos.

¡Y se enfadaron porque llamamos *martingala* a esa acción popular!

Mas por si la gente no se había enterado de que todo era pura *guasa*, sensatos é insensatos, es decir, esos periodistas que se han llenado de insultos é improperios con ocasión del crimen famoso, se reunieron en fraternal banquete, donde serían de oír los chistes que se harían a costa de los inocentes que toman sus simulacros por batallas formales.

Y como *Inri* afrentoso puesto en la cruz del país inocente, un redactor del periódico que más se ha distinguido por sus ataques a la gente de justicia—

El País—se encargó de escribir unos versitos llenos de pipos a un magistrado y a su *graciosa* esposa.

¡Comedia, todo comedia!

Lo gracioso sería que el tal banquete lo hubieran pagado á escote Millán, Varela y compañía.

Porque esa gente rara vez come por su cuenta.

De cómo escriben la historia los periodistas burgueses.

El corresponsal en Madrid de *La Correspondencia de Valencia*, hablando de la ridícula y fracasada manifestación á favor de la acción popular, ha dicho lo siguiente:

De los que parecían jefes ó directores de la manifestación, solamente he visto entre los grupitos á Pablo Iglesias y otros individuos afiliados á la escuela socialista.

Así, con todas sus letras. Como si los individuos del Partido Socialista no tuvieran demostrado que no se rebajan á servir de comparsas en ninguna farza burguesa, y como si por su órgano en la prensa no hubieran expresado con toda claridad el concepto que les mereció esa acción popular desde sus comienzos.

Pero lo chusco del caso está en que *El Productor*, de Barcelona, con una buena fe verdaderamente burguesa, se apoya en semejante afirmación para escribir unas cuantas tonterías, que no habrán indignado, sino hecho reír á los trabajadores que nos conocen.

El colega, como siempre, ha errado la puntería.

¡Quién sabe si habrá querido disparar contra algunos amigos suyos, de esos revolucionarios terribles que sirven de falsos apuntadores á determinados escritores burgueses en sus campañas de difamación contra obreros, ó que, alardeando ferezcas contra el Estado, tienen buenas aldrabas burocráticas para ir á visitar Exposiciones á costa de ciertas corporaciones vitandas!

Como muestra de que el socialismo tiene poder hasta para hacer ver claro á los que viven entre tinieblas, copiamos de una revista católica que se publica en Sevilla:

Pero es lo cierto que los socialistas se multiplican en España, y son fuertes de una parte por la lógica que está á su favor, y de otra parte por el auxilio que reciben de las teorías liberales, que son á la idea socialista amparada por la legalidad, lo que las raíces á las plantas, lo que la savia á los árboles, lo que son los principios á las consecuencias.

Ya va dando sus frutos el árbol mimado del liberalismo. Gracias á su maravillosa fecundidad, ya podemos mirar de frente á la Europa civilizada á la moderna; ya hemos entrado de cuerpo entero en el concierto europeo. Tenemos un ejército de socialistas, como regalo de la civilización moderna que ha reemplazado á la vieja civilización católica; ejército hábilmente organizado, dispuesto á tomar por asalto el edificio social y á no dejar piedra sobre piedra. La fuerza bruta es impotente para acabar con ese ejército animoso y formidable. Ese ejército se mueve y lucha por una idea, y las bayonetas y los cañones carecen de fuerza para matar las ideas.

LA LUCHA DE CLASES

Por ignorancia unos, y otros por conveniencia, los hombres que tienen á su cargo la defensa de los intereses patronales han negado siempre que la base de la sociedad actual, como la de las sociedades precedentes, fuera la lucha de clases. Y partiendo de esta negación han calificado de locos, perturbadores y hasta criminales á los socialistas revolucionarios, que, ateniéndose á la verdad y á los hechos, han sostenido con firmeza la existencia de aquella lucha y recomendado, por tanto, á la clase trabajadora que la mantenga conscientemente hasta que logre acabar con sus opresores y establecer un sistema social donde la solidaridad haga imposible todo antagonismo entre los seres racionales.

Por más que el socialismo científico, al hacer su aparición, demostró con la Historia en la mano y una porción de datos suministrados por la grande industria, naciente entonces, que la idea de la lucha de clases era incontrovertible, explicase que en aquella época los teóricos de la burguesía, aferrados al antiguo criterio acerca de la evolución social y nada dispuestos á fijarse en las doctrinas que anunciaban como precisa y fatal la muerte de su clase, la combatieran rudamente y la tacharan de falsa y absurda.

Cuando no se comprende que ocurra eso es hoy, que el desarrollo industrial, la concentración capitalista y el exceso relativo de producción, habiendo hecho de unos individuos una clase de holgazanes millonarios, y de otros un ejército de esclavos hambrientos, ha desatado en ambos bandos todos los odios y rencores, y puesto á los proletarios en el extremo de rebelarse á todas horas contra la tiranía de los reyes del taller, de la fábrica y de la mina.

¿Dónde existe hoy la conciliación y la armonía entre asalariados y capitalistas de que nos hablan los economistas burgueses?

En el campo político, ¿es una manifestación armónica el duelo á muerte que sostiene el socialismo alemán con Bismarck, encarnación fiel de los privilegiados del Imperio germánico? ¿Es señal de paz y de concordia la feroz persecución de Crispi contra los socialistas italianos y la enérgica campaña que éstos han emprendido contra él y contra todos cuantos defienden los monopolios de los burgueses de Italia? ¿Es síntoma de acuerdo y de unión la conducta del Gobierno austriaco cerrando las puertas de la legalidad á la propaganda socialista y empleando la represión con las organizaciones obreras que se muestran celosas de sus intereses? ¿Revelan relaciones amigables entre dos clases la intervención de la policía en el movimiento de las ocho horas en los Estados Unidos y el horrendo crimen de Chicago? ¿Son acaso indicios de que marchan á una explotación y explotadores el rompimiento de la masa trabajadora en todos los países con los partidos avanzados de la burguesía y la constitución de aquélla en partido político distinto y opuesto á todos los que defienden el régimen social presente?

Y en el campo económico, ¿son signos de paz social y de mutuo interés las imponentes huelgas que se han declarado en Alemania? ¿Lo son las que acaban de estallar en Austria? ¿A qué responden las que surgen en Italia y se convierten en verdaderas insurrecciones? ¿A qué son debidas las de Francia, Inglaterra y demás países donde la producción burguesa, esto es, la explotación sin límite alguno domina?

¿Qué significan los batallones que se envían á pacificar los huelguistas, y los polizontes y los Tribunales que funcionan luego para prender y condenar á los más firmes y resueltos en la defensa de los derechos del trabajo?

¿Y es posible que después de todo esto, de pugna tan marcada, de guerra tan abierta y tenaz como la que en la actualidad mantiene la clase oprimida con la clase opresora, los pobres con los ricos, haya quien se atreva á decir que la lucha de clases no existe y que es solamente una invención dañina de los socialistas revolucionarios?

Esto no es ya cínico ni descarado, sino simplemente torpe; porque ¿qué adelantan los portaestandartes de la clase parásita con negar una cosa que no sólo se ve perfectamente, sino que puede decirse que se palpa y se respira por todos? ¿Tranquilizar á su clase? ¿Darle á entender que su dominio no se quebranta y que disfrutará por mucho tiempo las riquezas que ha acaparado y las que pueda arrancar todavía á los productores? Imposible. Por escasa que sea, y lo es bastante, la inteligencia de los que sólo se dedican á explotar la fuerza obrera y calcular el modo de que sus beneficios sean mayores, no hay manera de hacerles entender que las huelgas de sus obreros, las agitaciones del socialismo revolucionario son mero pasatiempo de un puñado de caprichosos ó simple desahogo de espíritus turbulentos. Saben ya los que viven del trabajo ajeno que tales manifestaciones encierran suma gravedad para su existencia como clase, y que sólo la fuerza material podrá permitirles prolongar un poco su imperio sobre las masas obreras.

¿No es ese el propósito de los que niegan la lucha de clases, y si el hacer creer á los proletarios que semejante lucha es una quimera? Pues su tarea es todavía más imposible. Actualmente podrá haber obreros que desconozcan el camino de su emancipación, que tengan dudas acerca de lo que más importa á sus intereses, que, acorralados por el hambre y la miseria, se echen en brazos de estéril desesperación ó perjudicial abandono; pero no hay ninguno que crea que sus intereses están identificados con los de la clase adinerada y que no sienta hacia ella prevención ú odio. ¿Y cómo no, cómo podría ser otra cosa, cuando hoy los explotadores los fustigan más que nunca, los atormentan horriblemente y les roban como jamás lo han hecho el fruto de su trabajo?

Es, pues, grande torpeza afirmar lo contrario de la verdad cuando ni los amigos ni los adversarios dan crédito á esa afirmación.

Si en otros tiempos, distintos á los de ahora, podía ser conveniente para la clase dominante decir que la lucha de clases proclamada por los socialistas revolucionarios era un sueño de éstos, y no una realidad, en los actuales momentos no lo es, pues sobre que nadie lo cree, pone en ridículo á los que tal cosa pregonan y hace presumir que su inteligencia corre parejas con la del burgués de menos meollo.

Al presente, en que el antagonismo social, la lucha de la clase poseyente con la clase desposeída se manifiesta por multitud de señales y fenómenos, no cabe más que reconocerla francamente y aceptar la situación en que coloca á unos y á otros, y así como los socialistas declaran que aun no tienen fuerza bastante para hundir en el polvo el último régimen social basado en la esclavitud, confiesen los abogados de la burguesía que la muerte, únicamente la muerte, es lo que espera á su clase al término de dicha lucha.

SOBRE LA EMIGRACION

El artículo que con el epígrafe «La emigración es propaganda socialista» apareció en este semanario el día 26 del pasado ha dado pretexto á un conato de réplica de *La Izquierda Liberal*, de Málaga, con tan mala fortuna por parte del aludido periódico y con una tergiversación tal de los hechos y del sentido mismo de las palabras como pocas veces hemos visto en los periódicos burgueses, y eso que acostumbraban á desbarrar de lo lindo siempre que de cuestiones relacionadas con las ideas socialistas tratan, ya por malicia, ya—en la mayoría de los casos—por ignorancia.

A esto último debemos atribuir el suelto que nos dedica *La Izquierda Liberal*, pues sólo la ignorancia puede dictar párrafos como éste: «Si el socialismo español fuera un agente favorable á la expatriación, según se dice en el escrito á que contestamos...»

No, no es el socialismo un agente favorable á la expatriación, sino la expatriación un agente favorable al socialismo, lo cual, como decía el instructor de quintos, es lo mismo, sólo que es todo lo contrario.

Lea otra vez *La Izquierda* con más detenimiento lo que *El Socialista* publica, y se evitará el cometer esas *lapus*.

Lo que ya no podemos atribuir á ignorancia del periódico malagueño es que sostenga, enfrente de nuestro aserto, que no es el hambre lo que obliga á los obreros,

no sólo andaluzes, sino de todas las regiones de España á abandonar sus familias y sus hogares para marcharse á lejanas tierras. Porque una de dos: ó *La Izquierda Liberal* no ve lo que pasa á su alrededor, ó se empeña en sostener á sabiendas una opinión á todas luces errónea.

Pues qué, están tan lejanas para que se hayan borrado de la memoria de todos, las manifestaciones de obreros pidiendo trabajo en Almería, en Granada y en otros puntos de Andalucía, incluso la misma Málaga? ¿No se leen todos los días en la prensa noticias de hechos análogos ocurridos en diversos puntos de España, y que denotan la miseria en que vive la masa obrera? ¿Se atreverá á asegurar *La Izquierda* que la situación de los trabajadores en esa provincia es tan feliz que no tienen motivo atendible para abandonar su querida patria?

Y á propósito de patria: *La Izquierda Liberal* demuestra desconocer las doctrinas socialistas cuando, al pretender discutir con nosotros, saca el Cristo de la patria. ¡La patria! Esa palabra es una antigualla muy bonita para engañar bobos, pero de la cual no hacen ya caso los trabajadores que discurren algo sobre cuestiones sociológicas. Entre morir de hambre cobijados bajo los pliegues de la bandera gualda y roja, y marcharse á donde crean encontrar medios de vivir, los trabajadores optan por lo último.

No hemos sostenido nosotros, como pretende el periódico al cual contestamos, que los obreros españoles encuentren en la República Argentina su bienestar. Precisamente en la colección de *EL SOCIALISTA* puede hallar, si se toma la molestia de hojearla, cartas y noticias de irrecusable veracidad que prueban que allí como aquí el obrero es víctima de las mismas privaciones y de las mismas miserias. Lo que ocurre es que el trabajador que ve transcurrir semanas y meses sin hallar ocupación á sus brazos y que encuentra cerradas todas las puertas, entre la muerte por inanición ó el suicidio, se decide á buscar trabajo allí donde cree encontrarlo. Lo que ocurre es que convertido el obrero en la sociedad actual en una mercancía, acude adonde el mercado exige su presencia; pero sin aspiraciones de lucro, sin esperanzas de adquirir grandes fortunas, sino impelido por la dura ley de la necesidad.

Dice también *La Izquierda Liberal* que no hemos abordado ninguno de los problemas relacionados con la emigración ni en el orden económico, ni en el político, ni en el social. No era ése el objeto del artículo á que *La Izquierda* se refiere, sino sencillamente, como su título indica, demostrar que la emigración ayudada inconscientemente á la difusión de las doctrinas socialistas.

Por lo demás, la emigración es una consecuencia inevitable, forzosa, del actual sistema de producción.

Que no sobran los brazos en esta península, adonde hay mucho que hacer y mucho que producir, dice *La Izquierda*. «Háganoslo V. bueno», pueden replicar los millares de trabajadores de todos los oficios que en la actualidad carecen de ocupación.

Como se disminuiría en una buena parte ese contingente de brazos sobrantes sería llevando á la práctica ciertas mejoras que el Partido Socialista tiene escritas en su programa, tales como la reducción de la jornada de trabajo, la reglamentación del aprendizaje, la limitación del trabajo de la mujer, etc.; pero estas mejoras no las concede la burguesía, ni su representante el Gobierno, graciosa ni espontáneamente, sino cediendo á la presión de la clase trabajadora.

Contestadas las apreciaciones erróneas hechas por *La Izquierda Liberal* que merecían ser refutadas, esperamos á que el periódico malagueño, mejor enterado de las ideas y aspiraciones del Partido Obrero, señale las utopías que informan nuestros principios.

Porque es muy cómodo llamar utópico á aquello que no se conoce ó no se entiende, para salir del paso.

Ahora, y para terminar, copiaremos el comunicado que, contestando también á *La Izquierda Liberal*, han dirigido á este periódico nuestros correligionarios de Málaga, y que no sabemos si ha sido publicado en el mismo.

Dice así:

Málaga, 16 de mayo de 1889.

Sr. Director de *La Izquierda Liberal*.

Muy señor mío: Aprovechando su ofrecimiento, y puesto que ha publicado usted un artículo en contestación al que con el epígrafe «La emigración es propaganda socialista» apareció en las columnas de *EL SOCIALISTA*, núm. 164, y por más que la Redacción contestará si ha remitido usted, como es costumbre en estos casos, un número, estamos en el deber de contestarle, y lo hacemos por ser dicho artículo escrito por los socialistas de Málaga, esperando su inserción.

He de comenzar por manifestarle que tergiversa por completo el sentido del epígrafe en cuestión, pues no quiere decir que los socialistas hacen propaganda en pro de la emigración, sino que ésta hace propaganda en pro del socialismo.

Tacha usted de vulgares nuestras aspiraciones cuando demuestra no haber entendido el sentido de lo escrito.

Niega que sea el hambre el móvil de la emigración de una manera rotunda, y sin embargo, en el mismo número, tercera plana, primera columna, hay un suelto que comienza «Una familia», y concluye «debilitado por el hambre», con lo cual se desmiente su anterior negación.

No nos extraña: es proceder propio de los escritores burgueses incurrir en estas contradicciones, dando prueba con ello de que escriben para una clase completamente degradada y que, por lo tanto, no ha de echar de ver lo mucho que se dedican sus órganos en la prensa.

Entra usted en otra serie de consideraciones, haciendo jugar un papel al patriotismo, como si pudiéramos tener patria los esclavos del salario; con poco que usted se hubiera fijado en nuestras vulgaridades, habría visto que no somos de los que hacemos propaganda para la emigración, pues en él consta un párrafo que bien á las claras demuestra que si no la tememos tampoco la de-

seamos, pues sabemos que en todas partes impera el régimen individualista y, por lo tanto, el obrero no es más ni menos que un autómatas viviente, sin más voluntad que la del capital que lo explota.

Mucho más podría refutarle su contestación, y crea que no lo hago porque espero que *EL SOCIALISTA*, órgano del Partido Obrero español, llenará esta misión cumplidamente; pero si es que quiere discutir cuestiones de principios, como lo demuestra por el último párrafo de su contestación, en el que considera utópicos los principios que informan al socialismo, puede empezar cuando guste, en la seguridad de que, aunque sin la instrucción de los escritores públicos, sabremos demostrarle las verdades que encierran nuestros principios y los absurdos del individualismo.

Sin otra cosa, tiene el gusto de ofrecerse su más atento servidor—Rafael Salinas.

LAS HUELGAS EN ALEMANIA

Cuando, por aceptar los propietarios de las minas las reclamaciones íntegras de los obreros, dábese ya por concluida la huelga de los mineros de Westfalia, un telegrama nos hace saber que ésta se ha reproducido á causa de la mala fe de la compañía, que se niega á cumplir lo prometido á los huelguistas.

Las fábricas de Saabruch se hallan paradas por falta de carbón.

En Bochum y otras localidades han celebrado numerosas reuniones los mineros para protestar contra la falta de cumplimiento de las obligaciones contraídas por los administradores de las minas. La excitación obrera es grande y debe atemorizar al Gobierno cuando éste ha hecho prender en Bochum 40 huelguistas, todos ellos miembros del Comité directivo de las huelgas de Westfalia.

La huelga de los mineros sajones persiste y amenaza extenderse.

La de los mineros de Silesia igual: los huelguistas pasan ya de 20.000.

Si las huelgas de los mineros se agravan, lo mismo sucede con las de los otros oficios, que toman proporciones extraordinarias.

En Berlín se declararon en huelga al principio 3.000 albañiles; hoy ascienden á 20.000, es decir, casi todos los de la capital de Alemania, que son unos 25.000. Como consecuencia de esta huelga se han producido otras más ó menos voluntarias en los demás oficios del ramo de construcción.

Igualmente han cesado en su trabajo 6.000 carpinteros de Berlín.

Los conductores de tranvías de la citada capital también se han declarado en huelga, habiendo tenido algunos choques con la policía, que sin razón ni motivo ha intervenido en ella. Han sido presos 15 obreros. Con objeto de adoptar medidas que favorezcan su campaña y además para protestar contra la prisión de aquéllos, han celebrado una reunión los huelguistas.

Los mozos de las cervecerías de Francfort se han declarado en huelga pidiendo se les reduzca la jornada, que actualmente es de 15 á 16 horas, á 10.

Los carpinteros de Nuremberg han abandonado el trabajo.

Otro tanto han hecho los obreros en metales y los ladrilleros de Munich. Los alfareros de esta capital siguen en huelga.

Como se ve, la huelga general es un hecho en Alemania, y una de dos: ó la mayoría de los obreros consiguen su propósito—mejorar las condiciones de su trabajo—ó se produce una agitación revolucionaria terrible para la burguesía de allende el Rhin.

CONFERENCIAS SOCIALISTAS EN BARCELONA

Conforme se anunció oportunamente, el 4 del pasado mes disertó el compañero Comaposada y el 11 el correligionario Cuadradas. De la conferencia del primero no hemos hecho extracto, en razón á que el compañero disertante leyó su discurso, que es muy posible insertemos íntegro más adelante.

La del compañero Cuadradas versó sobre el tema *Lógica del socialismo: razón de su intransigencia*.

Entró en materia analizando la conquista del poder por la clase hoy dominante y diciendo que lo hizo por medio de la Revolución y que en su dominio perdió el carácter revolucionario para hacerse exclusivamente conservadora en beneficio exclusivo de su clase. Demostró la manera cómo ha procedido la burguesía para reducir á los trabajadores á meros instrumentos sin iniciativa, quitándoles los medios de vida y transformándolos en simples auxiliares de la máquina.

Estableció un paralelo entre las revoluciones habidas hasta la fecha y puso de manifiesto que todas se han hecho con el objeto único de favorecer á una sola clase, cosa que no ocurre con la que quiere efectuar el Partido Socialista, la cual tiene por fin abolir todos los privilegios y asegurar el bienestar de la familia humana. Por esto, nuestro revolucionarismo, dijo, hemos de ostentarlo con orgullo, pues es noble y levantado y tiene por base el bien común.

Después hizo ver cómo el socialismo tiene un fundamento lógico é irrefutable.

En la exposición de la segunda parte del tema demostró que el Partido Socialista debe tener por norma la intransigencia en la cuestión de principios; que la transigencia tan sólo cabe ó puede haber algún día con las escuelas socialistas, nunca con los partidos políticos bur-

gueses, ya que éstos no es fácil transijan jamás con nada que no sea beneficioso para ellos. Sin embargo, añadió, esta intransigencia que creo debe observarse con las entidades, no puede, en manera alguna, tenerse con los individuos de nuestra clase; á éstos hay que procurar atraerlos á nuestras filas, hacerles comprender la lucha de clases y los grandes beneficios que les ha de reportar el socialismo.

Hizo extensas consideraciones respecto á este asunto y terminó manifestando que no deben ser considerados como verdaderos socialistas cuantos tengan por norma la transigencia y la oportunidad.

Pedidas á continuación explicaciones por varios compañeros, y dadas por el conferenciante, se levantó la sesión.

El sátrapa barcelonés Sr. Antúnez, que no puede vivir por lo visto sin perseguir y encarcelar trabajadores honrados, ha llevado á cabo el pasado domingo con nuestros correligionarios de Barcelona la arbitrariedad que denuncian las siguientes líneas:

«Compañeros del Consejo de Redacción de *EL SOCIALISTA*:

«Ayer, á poco de comenzarse la asamblea general ordinaria, se presentó en el local de la Agrupación un delegado del gobernador, acompañado de varios agentes de Orden público, y después de tomar nota de los nombres y domicilios de los compañeros que en aquel momento se hallaban en el local, lleváronse detenido al Gobierno al compañero García Quejido, que, como presidente de la Mesa de Discusión, se hallaba en el desempeño de sus funciones. Del Gobierno civil fué llevado dicho compañero al Juzgado, y en el momento que esto escribo no ha sido puesto en comunicación todavía. ¿De qué se le acusa? Lo ignoro, y es seguro que lo ignora él mismo. No puedo extenderme más; si fuese preciso os enviaré algún telegrama.—Comaposada.

Barcelona, 27 de mayo de 1889.»

Poco antes que las anteriores líneas, hemos recibido un telegrama participándonos que el lunes, á las cinco de la tarde, ha sido puesto en libertad nuestro amigo García Quejido.

Pero ¿qué adelantará con tales desafueros el lacayo de la burguesía barcelonesa? ¿Crear tal vez que con sus palos de ciego y sus risibles generalidades favorece los intereses de sus amos y perjudica los de los trabajadores? ¡Valiente... cándido!

Y luego, ¿para qué todo ese celo? Para que se lo paguen los burgueses como se lo van á pagar: quitándole el gobierno de Barcelona, ó lo que es igual, dándole un puntapié.

Hemos recibido un folleto titulado *Conversaciones íntimas*, que ha publicado el Casino de Trabajadores sabadellenses.

Agradecemos á éste su atención.

CARTA DE BILBAO

18 de mayo de 1889.

Compañeros redactores de *EL SOCIALISTA*:

El movimiento socialista revolucionario adquiere cada día más importancia en esta villa y sus contornos, no obstante ser esta una provincia donde domina el elemento reaccionario, y que era no ha mucho teatro de la guerra civil.

Los liberales, después de haber adquirido en diez años á costa de los trabajadores grandes riquezas, en prueba de lo *agradecidos* que están á los que sucumbieron en estas montañas defendiéndolos, han realizado un acto inicuo con los sucesores de los que los defendieron de las hordas de D. Carlos.

Es el caso que los militares que tenían la desgracia de caer enfermos eran llevados á una casa-convento, llamada de Santa Mónica, pero habiendo terminado el contrato que tenían con las señoras que explotan la mencionada casa-convento, y queriendo evitarse incomodidades, han trasladado á dichos militares á unas barracas de madera, que son más propias para habitación de animales inmundos que de seres humanos, pues el aire penetra por las junturas de las tablas y la temperatura que reina en su interior es bastante fría, á pesar de las tres estufas con que cuentan. Hay que hacer notar también que desde que se efectuó la traslación ha aumentado la mortalidad.

De este suceso no han dado cuenta ni la prensa liberal ni la carlista; la primera, por no incomodar á sus amos, y la segunda, por no poner al descubierto la farsa ridícula que representan esas señoras que, so pretexto de religión, explotan á maravilla dicha casa-convento.

Este hecho y otros que se realizan diariamente, hacen comprender á los trabajadores que para concluir con una sociedad que tan mal trata á sus miembros es necesario agruparse y trabajar por el triunfo de los ideales socialistas.

En el transcurso de dos semanas hemos tenido dos manifestaciones capaces de hacer desternillar de risa al obrero más hipocondriaco. Una de ellas es la que celebra la burguesía todos los años el día 2 de mayo, y en la que hemos visto á muchos de ellos con su medalla de defensores de Bilbao y su gorra de auxiliares, siendo de notar que la mayoría de los que se daban lustre en la procesión cívica estaban cuando el sitio metidos en sus casas, mientras los trabajadores se batían defendiendo sus intereses.

La otra mojiganga, que no otro nombre merece, es la procesión que celebraron los católicos de ésta para conmemorar el centenario del establecimiento de la unidad católica por Recaredo. Esta mamarrachada fué el hazme reír de los socialistas bilbaínos. En ella figuraban unos cuantos hipócritas y farsantes, con su escapulario en el pecho, creyendo que con él ocultaban la podredumbre de sus corazones.

En fin, que preparen ellos festejos mientras nosotros preparamos la escoba que ha de barrer tanta inmundicia.

Vuestro y de la Revolución—*El Corresponsal.*

CARTA DE MANRESA

23 de mayo de 1889.

Compañeros del Consejo de Redacción de *El Socialista*:

Aunque el rasgo distintivo de los burgueses, de los que explotan a la familia obrera, es la más redomada hipocresía, dudo mucho que los de otras localidades ganen a los de aquí a disfrazar sus propósitos y pensamientos.

A juzgar por lo que dicen, nadie es más humilde que ellos, ni más caritativo, ni más generoso; pero todos sus actos desmienten sus palabras. Su caridad queda reducida a auxiliar y proteger a la Sociedad de San Vicente de Paul y otras instituciones religiosas, que, más que de favorecer a los pobres en las desdichas que constantemente les aquejan, se preocupan de mantener en la ignorancia y en la abyección a los asalariados.

¿Qué les importa desprenderse de algunas pesetas, que, por el objeto a que se dedican—afianzar la existencia del dios Capital—son para ellos reproductivas, si esas y muchas más las sacan de las costillas de las infelices mujeres que trabajan en sus fábricas?

¿Sabéis, compañeros, lo que estos religiosos y caritativos patronos hacen trabajar a las desdichadas que se ven en la precisión de acudir a sus fábricas? Pues los que tienen éstas dentro de Manresa, *doce horas y media y trece al día*, y los que las tienen fuera de la población, *quince horas* por lo menos.

Este sólo dato bastaría para revelar qué sentimientos animan a tan infames explotadores, verdaderos chacales con figura humana; pero si él no fuera suficiente, la retribución que dan por tantas horas de trabajo los pondría bien al descubierto. Aquellas trabajadoras ganan de *cuatro a cinco* pesetas semanales. ¿Se puede dar mayor bandidaje?

En las fábricas de semejantes salteadores no tienen entrada los hombres, sobre todo los que pertenecen al ramo de hilados y tejidos mecánicos. A más de que el trabajo de éstos tendrían que pagarle a mayor precio que el de las mujeres, los fabricantes se vengían así de las ideas libres que dichos compañeros profesan y de las veces que en otro tiempo se han rebelado contra su despotismo y les han hecho morder el polvo.

Es indudable que procediendo de este modo los aludidos patronos dan satisfacción a su amor propio y, lo que es más esencial para ellos, aumentan extraordinariamente sus ganancias; pero como eso no puede hacerse impunemente, como una explotación tan bárbara y criminal tiene por precisión que engendrar entre sus víctimas odios terribles y ardientes deseos de venganza, de ahí que los fabricantes de Manresa contribuyan con su vituperable conducta a que la lucha de clases se marque aquí con más fuerza que en otras localidades, y a que el día que los obreros se hallen en situación favorable para verificar cualquier movimiento se muestren altivos e iracundos.

Sigan, pues, explotando sin consideración los industriales de Manresa; continúen robando como roban a sus obreras y matándolas con un trabajo más que excesivo; vénganse cuanto gusten de los asalariados que no han querido mostrarse esclavos sumisos de su poder y sus caprichos, pues día llegará en que el socialismo revolucionario, cada vez más poderoso y robusto, les ajuste todas las cuentas y sea inexorable al exigirles el pago.

Vuestro y de la Revolución—*El Corresponsal.*

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Burgos.—Nuestros correligionarios de esta localidad han dado ya cima a su propósito de constituir el *Círculo Socialista*. Cuando el presente número llegue a manos de nuestros lectores se habrá verificado su inauguración.

Castellón.—La Agrupación socialista de esta localidad ve nutrirse sus filas con nuevos adeptos. Nuestros correligionarios castellonenses no cesan en la tarea de demostrar a sus compañeros de trabajo que el mejoramiento y el remedio de sus males sólo puede hallarse afiliándose en el Partido Socialista Obrero y procurando la consecución de lo que éste tiene escrito en su programa.

ITALIA

En San Maurizio y en Masone se han dado recientemente conferencias socialistas, a las que ha asistido número público obrero. Los principios revolucionarios expuestos por los conferenciantes no sólo fueron perfectamente acogidos, sino que al terminar las reuniones se dieron vivas al socialismo. Ante los progre-

ses que éste hace entre los trabajadores, los curas se han decidido a combatirlos rudamente, ya valiéndose del púlpito, ya apelando a otra clase de medios.

Hacen bien los enemigos de la luz, pues el socialismo, al librar a los proletarios de la esclavitud económica, libralos también de la maléfica influencia de los parásitos religiosos.

FRANCIA

Como otros años, los socialistas de París han acudido el domingo último al cementerio del Père-Lachaise a rendir un cariñoso tributo a la memoria de las víctimas de la Semana Sangrienta.

BÉLGICA

De los 22 socialistas procesados por el Tribunal de Mons, a quienes se acusaba de haber atentado contra la seguridad del Estado, 19 han sido absueltos y tres condenados a tres meses de cárcel.

CONFERENCIAS SOCIALISTAS

La quinta conferencia tendrá lugar el próximo sábado 1.º de junio.

Disertará el compañero B. Martín Rodríguez sobre el tema «Influencia del socialismo en la actual sociedad».

La sexta conferencia estará a cargo del compañero Juan Almela, y se verificará el 9 de junio.

Barcelona, 27 de mayo de 1889.—P. la C., José COMAPOSADA.

Habiendo acordado la Agrupación valenciana dar algunas conferencias en el *Círculo Socialista*, tendrá lugar la primera el sábado 1.º de junio, a las ocho y media de la noche.

El compañero Antonio Cortés Victoria disertará acerca del siguiente tema: «Desarrollo del socialismo científico.»

Valencia, 26 de mayo de 1889.—FRANCISCO SAN-CHIZ.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Caja central de la Federación Tipográfica tenía en 24 del presente mes un fondo de 2.054,33 pesetas, de las cuales había impuestas en la Caja de Ahorros 1.900.

Dicha Federación ha acordado enviar un representante al Congreso tipográfico internacional de París.

Olot.—En la carretera de este punto se han declarado en huelga los oficiales estamperadores de la fábrica de Ribas.

PORTUGAL

Continúan en huelga los sombrereros de la fábrica Pereira Braga, en Oporto.

FRANCIA

Los tipógrafos de Túnex han solicitado su ingreso en la Federación de los Trabajadores del Libro.

—La misma petición ha hecho la Sociedad Tipográfica de Guéret.

—En Ajaccio se han organizado los tipógrafos con objeto de mejorar las condiciones de su trabajo. Ingresarán en breve en la Federación de su arte y de las industrias similares.

—En Castras se han asociado los tipógrafos y litógrafos, pidiendo su entrada en la Federación antes citada.

—Se hacen trabajos en Granville para organizar a los tipógrafos.

—Los obreros de la Sociedad General y de la casa Heilbronner, en París, dedicados a la confección de fornituras, se han declarado en huelga.

Reclaman aumento en el precio de la mano de obra.

—Los zapateros de la fábrica de M. Rousseau, de París, no queriendo sufrir por más tiempo las condiciones vejatorias que les imponía dicho industrial, han abandonado el trabajo.

Su propósito es que M. Rousseau se vea obligado a cerrar la fábrica por falta de operarios.

ITALIA

Por haberse declarado en huelga 24 operarios de la imprenta del Sr. Treves, en Milán, que no quisieron consentir se despidiera injustamente a uno de sus compañeros, han sido condenados por los Tribunales, 20 de ellos a 30 pesetas de multa, y los otros 4 a 15.

Digásenos después de esto que los Tribunales no tienen la misión de favorecer los intereses de la clase patronal.

—Los ebanistas de Varese se han declarado en huelga reclamando se les reduzca la jornada a 10 horas.

—En la misma población, los trabajadores del establecimiento de coches del Sr. Macchi han logrado, con su unión y su energía, que se les disminuya las horas de trabajo y no se les imponga un reglamento inquisitorial que el patrono había confeccionado.

—Se han declarado en huelga en Savona 2.700 obreros de la fábrica Tardy-Benech, a consecuencia de haber sido injustamente despedidos varios compañeros suyos.

—Los trabajadores ocupados en los arrozales de Medzina, provincia de Bolonia, se han declarado en huelga, recorriendo la población y entrando en las panaderías.

—Los periódicos burgueses han atribuido las huelgas y motines de los campesinos de Arluno, Casorezzo y otras poblaciones de Italia a planes y propósitos revolucionarios de los socialistas.

Todo eso es una pura invención. La causa de dichos acontecimientos está en que aquellos obreros, después de trabajar 14 y más horas diarias, perciben un salario de 40, 50, 60 y, cuando más, 80 céntimos de peseta; y antes que sufrir tan horribles condiciones, lo prefieren todo, incluso la muerte.

AUSTRIA

Los obreros de las minas de Schalzar se han declarado en huelga, habiendo salido para dicho punto el gobernador del distrito.

—Han estallado huelgas en muchos distritos mineros, particularmente en la cuenca carbonífera de Klado.

Témese que la huelga se generalice y se extienda a todos los mineros de Bohemia.

ISLA DE CUBA

Se han constituido en Sociedad de resistencia los tipógrafos de la Habana.

VICTIMAS DE LA EXPLOTACION Y DE LA MISERIA

Un palafrenero al servicio de la infanta Isabel fué atropellado por un carro en el Campo del Moro, sufriendo una grave herida en el pecho.

—Un niño de trece años fué cogido por la máquina de una litografía de la calle de la Cueva, y le produjo fracturas en el brazo izquierdo y contusiones en otras partes del cuerpo.

—Telegrafian de Guadalajara que el tren de mercancías número 203 ha arrollado y herido gravemente a un trabajador que se hallaba durmiendo sobre la vía en el kilómetro 112.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Cantidades ingresadas en la Tesorería de este Comité para sufragar los gastos de representación del Partido en el Congreso socialista internacional de París.

Suma anterior, 148,46 pesetas.
BILBAO (2.ª lista).—José María Charola, 0,50.—Ruperto Crespo, 0,25.—Portal, 0,15.—Joaquín García, 0,20.—Albarrán, 0,15.—Severiano Peña, 0,25.—J. S., 0,40.—Porras, 0,15.—Sanchez, 0,15.—M. B., 5.—Campo, 0,50.—Escoreca, 0,50.—Perezaga, 0,34.—Total, 8,54.

RODA (1.ª lista).—Juan Fusimaña, 0,50.—Pablo Rivas, 0,50.—Juan Fontseca, 1,05.—Ramón Serra, 0,75.—Un socialista, 0,35.—Juan Viñeta, 1.—Un socialista, 1,35.—Miguel Costa, 0,25.—Vicente Gaja, 0,25.—Un socialista, 1.—Miguel Bruguera, 1.—Total, 8.

MANRESA (1.ª lista).—J. Robinat, 1.—R. Cuñé, 1.—C. Majó, 1.—J. Ginestá, 1.—J. Paigdelivoll, 1.—A. Debán, 1.—J. Rosal, 1.—Total, 7.

SAN JUAN DE VILASAR (2.ª lista).—Agrupación socialista, 5.—Pablo Cusanovas, 0,25.—J. Roldós, 0,25.—Total, 5,50.

Importa lo recaudado hasta la fecha la cantidad de 177,50 pesetas.

Madrid, 27 de mayo de 1889.—Francisco Carrasco, tesorero.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Lérida.—J. R.—Se remite desde el núm. 167 a F. P. 15 ejemplares.

Vitoria.—M. S.—Recibidas 5 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin julio 89 y 3 de paquetes hasta núm. 164 inclusive.

Mataró.—J. R.—En el número 167 dijimos equivocadamente que lo recibido para el C. N. eran 15,95 pesetas, siendo 11,95.

Roda.—J. V.—Recibidas 26,50 pesetas: 14,50 para paquetes hasta núm. 177 inclusive, 2 de J. F. para la cuenta de San Hipólito y 10 para el C. N.

Torelló.—P. G.—Se envía el paquete a J. P.: se le remitieron dos ejemplares del núm. 121.

Ripoll.—J. S.—Desde el número anterior se envían 15 ejemplares a ésta y 15 a Campdevanil, modificándose las señas. Respecto a lo demás, se le escribirá.

Bilbao.—M. O.—Recibidas 48,50 pesetas: 39 para paquetes, faltándole 2,25 para tener abonado hasta núm. 166; 1 de la suscripción de S. S. hasta fin mayo 89; 1 de A. C. hasta fin abril 89; 1 de J. P. hasta fin septiembre 89; 2 de M. O. hasta fin junio 89; 1 de J. J. hasta fin septiembre 89; 1 a cuenta de colecciones, y 2,50 suscripción. También hemos recibido 4 pesetas de «Colectivismos». Se retira una suscripción de L. C. y se sirven desde mayo las de A. G. y M. L. Se le enviará 25 «Colectivismos».

Manresa.—E. C.—Recibidas 42 pesetas: 20 por las suscripciones del 13.º trimestre, que con 1 sobrante del envío anterior, forma el total de las que así se sirven; 7,48 de la cuenta de J. V.; 10,52 para el C. N., y 4 para 25 «Colectivismos», que se le envían.

Tarrasa.—S. B.—Abonada su suscripción hasta fin diciembre 89 y de la del A. O. hasta fin noviembre.

Alicante.—J. A.—Recibidas 2 pesetas para sus dos suscripciones hasta fin junio 89.

San Juan de Vilasar.—J. R.—Recibidas 9,75 pesetas para paquetes hasta el núm. 163, sobrándole 25 céntimos; 1 para el número de la «Comuna», 2,50 de donativo al periódico y 2 de «Colectivismos».

Calatayud.—M. F.—Recibidas 3 pesetas; tiene abonado hasta fin septiembre 88. Digáenos qué números le faltan. El precio del «Capital» es 1,25.

La Arboleda.—A. N.—Desde el número pasado se envían 30 ejemplares.

Tomelloso.—E. G.—Recibidas 2 pesetas por conducto de J. M. para abono de su suscripción hasta fin agosto 89.

Valencia.—M. C.—Se envían 15 números más a P. y se hará lo que indica.